

Ahora

EL PUEBLO



EDICIÓN DIGITAL



PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL

SEPTIEMBRE DE 2024 • AÑO 111

PRECIO 3,00 BOLIVIANOS • 48 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL

ESPECIAL

214 años de libertad

Gobierno apuntala el desarrollo de Santa Cruz con millonarias inversiones

LA BATALLA DE EL PARI, LA LUCHA MÁS SANGRIENTA POR LA INDEPENDENCIA

HECHO. El 21 de noviembre de 1816, Santa Cruz fue el escenario de una cruel lucha contra la tiranía española. Ignacio Warnes comandó a más de 1.000 soldados que murieron por la libertad.

● AHORA EL PUEBLO

Hace 208 años, en la que hoy se conoce como la zona del Chiriguano, a la altura del segundo anillo de la ciudad de Santa Cruz, se libró una de las más cruentas batallas por la independencia de América. En ese lugar, el 21 de noviembre de 1816, miles de patriotas comandados por el guerrillero Juan Ignacio Warnes murieron en manos del ejército español dirigido por el cruceño coronel Francisco Xavier de Aguilera.

Aguilera fue el último realista del imperio español conocido como 'El Feroz', porque mandaba a decapitar a sus contrincantes, entre estos a Manuel Ascencio Padilla, esposo de Juana Azurduy, ambos héroes de la independencia de Bolivia.

+ datos



El 21 de noviembre de 1816, Ignacio Warnes, antes de comenzar la Batalla de El Pari contra el ejército realista encabezado por el coronel Francisco Xavier Aguilera, se dirigió a los soldados diciendo: "Soldados, a vencer o a morir con gloria".

En la Batalla de El Pari, conocida en la historia como la más sangrienta en las luchas por la independencia que tuvo lugar en Alto Perú, hoy Bolivia, murieron más de 2.500 combatientes y solo sobrevivieron 200 del lado español.

"A pesar de ser inferiores en número, los patriotas de la Republica de Santa Cruz estaban ganando, hasta que Warnes fue herido por una bala de cañón. Todos los prisioneros patriotas fueron ejecutados".

"Warnes fue decapitado y su cabeza expuesta en la plaza de armas de la ciudad y 900 indios protegidos por el jefe guerrillero fueron victimados" por Aguilera, detalla la Fundación Solón.

De esta batalla un personaje que también fue trascendente es el coronel José Manuel Mercado, apodado 'Colorado'. Fue

un militar rioplatense que se destacó en la guerra de independencia argentina y en la independencia de Bolivia.

Nació el 12 de marzo de 1782, en el seno de una familia humilde de cepa española, José Manuel es el hijo de José Mercado y Rosa Montero, indica el Camba Ilustro.

Participó en el levantamiento patriota del 16 de julio de 1809, encabezado por Pedro Domingo Murillo. De La Paz pasó a Lima y luego a Buenos Aires, donde se incorporó al llamado Ejército Auxiliar Argentino, que comandaba Manuel Belgrano.

En la llamada División del Norte participó en las batallas de Tucumán y Salta, favorables a los patriotas. Con el grado de capitán fue destinado por Belgrano a Santa Cruz de la Sierra, como uno de los principales colaboradores de Ignacio Warnes, al que acompañó hasta la derrota de El Pari, reseñan documentos de la Real Academia de la Historia.

El 14 de febrero de 1825, Mercado tomó el control de la capital cruceña y proclamó la independencia de la provincia de Santa Cruz.

La población cruceña, que conmemora este 24 de septiembre sus 214 años de gesta libertaria, siente un orgullo de los héroes revolucionarios que dieron su vida por la liberación cruceña.

Santa Cruz es la región más poblada del país y de mayor desarrollo económico y social.

De acuerdo con datos del reciente censo de población, en esta región habitan 3.115.386 de personas.



JOSÉ MIGUEL DE VELASCO, EL PRIMER PRESIDENTE DE SANGRE CRUCEÑA

EN LA HISTORIA DE BOLIVIA solo tres personas que nacieron en el departamento de Santa Cruz ocuparon la silla presidencial: a Velasco se suman Germán Busch y Hugo Banzer Suárez.

● REDACCIÓN CENTRAL

José Miguel de Velasco Franco fue el cuarto presidente de Bolivia y el primer mandatario de origen cruceño. Nació en Santa Cruz de la Sierra el 29 de septiembre de 1795 e inició su carrera militar en la época de la Guerra de la Independencia en el ejército español, sin embargo, posteriormente se incorporó al ejército patriota del general José de San Martín.

Ejerció cinco veces la presidencia en un periodo de 20 años: entre agosto de 1828 por ausencia del presidente general Andrés de Santa Cruz, del cual era su vicepresidente.

Entre enero y mayo de 1829 ejerció como presidente interino nombrado por la Asamblea Convencional. Un tercer man-

dato lo ejerció entre febrero de 1839 y agosto de 1840. El 14 de agosto de 1840 la Asamblea Constituyente lo nombró presidente constitucional, cargo que ejerció entre agosto de 1840 y septiembre de 1841.

Su quinto mandato fue de enero de 1848 a diciembre de 1848. En resumen, el general José Miguel de Velasco en sus cinco periodos gobernó cuatro años y tres meses.

Entre sus logros está el haber dictado la cuarta Constitución Política del Estado, considerada como la más liberal que tuvo la República.

En su honor se fundó la provincia José Miguel de Velasco el 12 de octubre de 1880.

● OTROS MANDATARIOS

La tierra cruceña no solo fue cuna del cuarto presidente en la historia de Bolivia. A José Mi-

guel de Velasco Franco deben sumarse Germán Busch Becerra y Hugo Banzer Suárez.

El primero, nacido en San Javier, provincia Ñuflo de Chávez, fue considerado héroe de la Guerra del Chaco, que Bolivia libró con Paraguay. El 24 de abril de 1939, Busch se declaró dictador. Bajo su gestión se promulgó el Código del Trabajo, el Código de Educación, creó la Caja de Pensiones y Jubilaciones del Magisterio. Nacionalizó el Banco Central de Bolivia y otros.

El segundo también nació en la provincia Ñuflo de Chávez, pero en el municipio de Concepción. Ejerció dos veces la presidencia del país; la primera entre 1971 y 1978, cuando instaló una dictadura, y la segunda entre 1997 y 2001. Murió por una enfermedad a los 75 años.

+ datos



- José Miguel de Velasco ejerció en varias ocasiones la presidencia del país. El militar nació en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra el 29 de septiembre de 1795.



- Germán Busch Becerra nació en San Javier, provincia Ñuflo de Chávez. Fue considerado héroe de la Guerra del Chaco. Ejerció como presidente entre 1938 y 1939.



- Hugo Banzer llegó al poder a través de un golpe de Estado contra Juan José Torres en 1971. Su régimen se extendió hasta 1978 y en 1997 fue elegido presidente por votación.

ARCE DESTINA BS 2.025 MM PARA INCENTIVAR LA PRODUCCIÓN DE SANTA CRUZ

EL GOBIERNO NACIONAL también incentiva la industrialización del departamento cruceño con la edificación de más de 14 plantas industriales que buscan fomentar la sustitución de importaciones.

● REDACCIÓN CENTRAL

El gobierno de Arce destinó Bs 2.025 millones para incentivar la producción de Santa Cruz, como parte de un plan más amplio para fortalecer el desarrollo de este departamento clave. De acuerdo con el Ministerio de Planificación del Desarrollo, el total asignado en 2024 asciende a Bs 3.556,5 millones, de los cuales Bs 2.025,2 millones están destinados exclusivamente al sector productivo, con el fin de impulsar la agricultura, la agroindustria y otros rubros económicos importantes.

“En la gestión 2024, el Presupuesto General del Estado asigna un total de 3.556,5 millones de bolivianos para potenciar el desarrollo de esta región. Este compromiso se refleja en la distribución de recursos, 2.025,2 millones de bolivianos invertidos en el sector productivo”, precisó esta cartera de Estado.

Paralelamente, el presidente Arce incluyó al departamento de Santa Cruz en su plan estratégico de industrialización.

Desde esta instancia se impulsan algunos proyectos industriales, uno de ellos la Planta de Biodiésel I, esta planta, que ya fue entregada en la ciudad de Santa Cruz, es



En la gestión 2024, el Presupuesto General del Estado asigna un total de 3.556,5 millones de bolivianos para potenciar el desarrollo de esta región. Este compromiso se refleja en la distribución de recursos: 2.025,2 millones de bolivianos invertidos en el sector productivo”.

Ministerio de Planificación del Desarrollo

esencial para la producción de combustible renovable y ecológico. Representa una inversión estatal de Bs 333,5 millones. Transformará los aceites vegetales o grasas animales en biodiésel. Este proceso reduce la dependencia de combustibles fósiles, disminuye las emisiones de gases de efecto invernadero y promueve la sostenibilidad ambiental a través de la producción de 1.500 barriles al día.

Está también la construcción de la Planta de Bioinsumos, que se centrará en la producción de bioinsumos, fertilizantes líquidos y abonos orgánicos para satisfacer las necesidades de los productores de frutas, verduras y hortalizas. Su objetivo es contri-

CONTINUA PAG. 6

FELICIDADES!

Santa Cruz

Unidos por la red más extensa de Bolivia

entel

NTT Somos transformación digital

BOLIVIA

SOBOCE
Grupo Gloria

Tierra de libertad, progreso y futuro

FELICIDADES SANTA CRUZ

Logos of various construction and infrastructure companies including: SERRA, SERRA, D. PUENTE, VARELA, SERRA, SERRA.

► buir al mejoramiento de los cultivos y promover prácticas agrícolas sostenibles. La Planta de Bioinsumos tiene una inversión económica de Bs 65,6 millones.

La Planta de Acopio y Transformación de Grasas y Aceites Reciclados, incluida también en este plan, proyecta para Santa Cruz una inversión de Bs 77,7 millones, que tiene como propósito fundamental la gestión sostenible la materia prima para la producción de combustibles ecológicos. Contribuye en la reducción de desechos y a la preservación del medioambiente; esta planta también fomenta la independencia energética rumbo a la sustitución de la importación de combustibles.

Se suma la Planta de Compostaje Municipal, pensada para la producción de bioinsumos biológicos formulados con microorganismos, como bacterias, hongos o virus, destinados a mejorar la productividad y la salud de las plantas y las cualidades del suelo.

El gobierno del presidente Arce también pensó en fomentar la producción de soya cruceña a través de la construcción de la Planta de Transformación de Subproductos de Soya

Procesa subproductos derivados de la soya, como cascarillas y harina de soya para su reutilización y valorización. Estos se transformarán en alimentos para animales, suplementos nutricionales o ingredientes en la industria



alimentaria. Esta planta establecida en San Julián tiene una inversión de Bs 424,5 millones para lograr una producción de harina solvente de soya 731 toneladas al día; cascarilla de soya 39 toneladas al día; aceite crudo 175,5 toneladas por día y aceite refinado 200 toneladas al día.

Se puede mencionar además la Planta de Procesamiento de Alimento Balanceado, con una inversión de Bs 18,2 millones; la Planta de Almacenamiento de Granos, que tiene un costo de Bs 6,8 millones; se tiene la Planta Pro- c e s a -

dora y Empacadora de Hortalizas, que representa una inversión de 5,6 millones; la Planta Procesadora de Hortalizas, que tiene un presupuesto de Bs 60,6 millones; la Planta Procesadora de Almidón y Harina de Yuca, con Bs 16,8 millones; la Planta Procesadora de Café Orgánico, con una inversión de Bs 9,7 millones; la Planta Procesadora de Transformación de Frutas, con Bs 7,9 millones.

Se tiene también como proyecto estrella la Planta Siderúrgica Básica para la Fabricación de Laminados de Acero en el Mutún, para la que se destinaron Bs 3.801 millones.



¡Después de muchos años en los que la industrialización del

Mutún seguía siendo un sueño, nosotros lo estamos haciendo una realidad! Hasta mediados de este año ya se tiene un avance físico del 92% en la construcción del Complejo Siderúrgico del Mutún, en Santa Cruz”.

Luis Arce Catacora



López esta en crisis

Muñiz toró en la casa de Thompson

1.271.262 345,3%

Gobierno trae 320 t de oxígeno para abastecer hospitales

Ahora
EL PUEBLO

<https://www.informapueblo.be>

Facebook Twitter LinkedIn YouTube

• Desde el martes 1 de octubre de 2024 •

8VO GRUPO DE CONTRIBUYENTES

Deberán emitir facturas únicamente a través de la modalidad de facturación en línea asignada

- Emitir facturas en línea
- Emitir facturas en línea
- Emitir facturas en línea

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) recuerda que desde el 1 de octubre de 2024 deberán emitir Documentos Fiscales Digitales, a través de la modalidad de facturación en línea asignada, los contribuyentes del Régimen General listados en el Anexo de la Resolución Normativa de Directorio (RND) N° 002400000003, de 9 de enero de la presente gestión.

Beneficios de la facturación electrónica

- Reduce costos en papel y almacenamiento de facturas impresas.
- Evita la clausura y la confiscación de facturas.
- La información de la factura electrónica se almacena automáticamente en el banco de datos del SIN.
- Evita los errores en la transcripción de la información de las facturas.
- Sugiere formularios por formatos de las declaraciones peritales del IVA, ICI y DC IVA.
- E-mailing más.

800-10-3444

LEY 453

LEY GENERAL DE LOS DERECHOS DE LAS USUARIAS Y LOS USUARIOS Y DE LAS CONSUMIDORAS Y LOS CONSUMIDORES

Según el artículo 9 de la Ley 453, el usuario y consumidor tiene derecho a recibir productos o servicios en condiciones de inocuidad en resguardo de su salud e integridad física

Ahora
EL PUEBLO

● **ANGÉLICA VILLCA**

El departamento de Santa Cruz se erige como un polo estratégico de desarrollo económico gracias a su riqueza en recursos naturales y la implementación de proyectos clave para la economía nacional en los sectores energético y siderúrgico, además de la producción de biodiésel. Con la concentración de pozos hidrocarburíferos y el complejo siderúrgico del Mutún la región se perfila como un motor de crecimiento para el país, complementado por las plantas de biodiésel.

POZOS

La explotación de hidrocarburos en Santa Cruz es un factor crucial para la economía boliviana. Según el Plan de Reactivación del Upstream (PRU), desarrollado por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), los pozos que se encuentran en esta parte del país son 21: Las Delicias x1, Madre Selva x1 IE, Charagua x1, Yará X1 y X2, Chané NW X1 IE, Remanso X2, Yope x1, Curiche X1010 y X1011, Sararenda X3d, Florida X2d, Remanso X1, Yapacaní Este X1, Sirari West X1, Caranda X1005 ST2, Monteverde X2 IE, y cuatro pozos Remanso PAD A.

Aunque varios de los pozos son ejemplos del potencial aún por explorar, lo que genera expectativas de incremento en la producción y nuevas inversiones en la región, el objetivo del Gobierno es que contribuyan significativamente a la producción de gas y petróleo para el país. Estos recursos son fundamentales no solo para abastecer el mercado interno, sino también para la exportación, lo que fortalece la balanza comercial de Bolivia.

De acuerdo con la información presentada por el presidente Luis Arce, el 8 de septiembre, ocho de los pozos ubicados en esta región son exitosos.

MUTÚN

El complejo siderúrgico del Mutún, ubicado en el municipio de Puerto Suárez en la provincia Germán Busch, representa una de las mayores oportunidades

La Planta de Biodiésel 1 se encuentra en predios de la refinería Guillermo Elder Bell, en la ciudad de Santa Cruz.



SANTA CRUZ: EL MOTOR ENERGÉTICO Y SIDERÚRGICO DE BOLIVIA

POLO. Esta región es un punto estratégico del país porque en ella se implementan proyectos clave para la economía, en los sectores hidrocarburífero, siderúrgico y de biocombustibles.



▶ industriales del país. Con el potencial de producir acero a partir del mineral de hierro de la región, este proyecto no solo busca satisfacer la demanda local, sino también posicionar a Bolivia como un exportador competitivo en el mercado internacional.

El complejo industrial, emplazado en 42 hectáreas de terreno, consta de siete plantas y seis de las mismas están listas para ponerse en marcha; la séptima, de Reducción Directa del Hierro (DRI), estará concluida en febrero del siguiente año, para que en marzo la obra opere en su totalidad.

El 12 de septiembre, el presidente de la ESM, Jorge Alvarado, informó que concluyó la construcción del complejo y está listo para pasar a la fase de pruebas y ajustes, también denominada puesta en marcha de los equipos. Explicó que esta fase implica pruebas en vacío, pruebas con carga y otros ajustes, para luego poner en operación las plantas y empezar con la producción del acero boliviano.

Las siete plantas son Concentración, Peletización, DRI, Acería, Laminación, Central Eléctrica y Auxiliares.

Una vez operando en su máxima capacidad, se espera que produzca casi 200 mil toneladas de acero en barras corrugadas y alambón de diferente diámetro al año; sustituirá en casi 50% las importaciones de acero al país, evitando la fuga de divisas de cerca de \$us 200 millones anuales de importación.

La operación del complejo se espera que genere 700 fuentes de empleo directas y más de 2 mil indirectas, impulsando la economía local y mejorando la calidad de vida de muchas familias de la región y del departamento.

BIODIÉSEL

En tanto, la Planta de Biodiésel 1 de YPFB, inaugurada el 26 de marzo, está revolucionando el sector energético al diversificar las fuentes de energía. Este proyecto, enfocado en la producción de biocombustibles a partir de materias primas como

Proyectos de biocombustibles en Santa Cruz



PLANTA DE BIODIESEL I

- **Localización:** Santa Cruz
- **Capacidad:** 1.500 BBL/día
- **Estado:** En operación
- **Inicio de producción:** Marzo de 2024
- **Producción a la fecha:** 25.916 BBL



PLANTA DE HVO

- **Localización:** Puerto Suarez
- **Capacidad:** 9.000 BBL/día
- **Ingeniería básica, concluida**
- **Estado:** En Licitación FEED-EPC en curso

// FUENTE: YPFB

El 12 de septiembre, el presidente de la ESM, Jorge Alvarado, informó que concluyó la construcción del complejo y está listo para pasar a la fase de pruebas y ajustes, también denominada puesta en marcha de los equipos. Esta fase implica pruebas en vacío, pruebas con carga y otros ajustes, para luego poner en operación las plantas y empezar con la producción del acero.

la soya, responde a la creciente necesidad de adoptar prácticas sostenibles y reducir la dependencia de combustibles fósiles. Tiene una capacidad de producción de 1.500 barriles al día.

Según la proyección del Gobierno, el proyecto de biocombustibles no solo contribuirá a la sostenibilidad ambiental, sino que también ofrecerá nuevas oportunidades para los agricultores de la región, quienes podrán beneficiarse de un mercado en expansión.

HVO

El 8 de septiembre, el presidente Arce reveló que la más grande planta de combustible renovable, la HVO (de aceite vegetal hidrotariado), estará ubicada también en Santa Cruz, en el municipio de Puerto Suárez, y tendrá una capacidad de 9 mil barriles al día.

La interconexión entre estos proyectos es esencial para el desarrollo integral de Santa Cruz y del país. El Gobierno proyectó que la producción de hidrocarburos revertirá la curva de declinación que actualmente existe y junto a la industria del bio-

diésel en el país sustituirá la importación de diésel fósil del país en hasta un 90% hacia 2026.

Con el apoyo de políticas gubernamentales favorables y la atracción de inversión privada, Santa Cruz se posiciona como un modelo de desarrollo económico y sostenibilidad en Bolivia.

En conclusión, Santa Cruz no solo es un bastión de recursos naturales, sino también un punto neurálgico para la transformación económica del país. La concentración de proyectos hidrocarbúricos, la industrialización a través del Mutún y la apuesta por energías renovables son elementos que, juntos, prometen llevar a Bolivia hacia un futuro más próspero y sostenible.



● AHORA EL PUEBLO

Las Misiones Jesuíticas, desperdigadas por toda la Chiquitania en el departamento de Santa Cruz, declaradas Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), se muestran al mundo en todo su esplendor.

Durante el siglo XVII, los misioneros jesuitas emprendieron una labor titánica en toda la zona oriental de lo que hoy es Bolivia, evangelizando a los pueblos indígenas de la región y descubriendo aptitudes innatas en música y artesanía en los pobladores originarios, a las que supieron encauzar e incentivar.

La zona posee una gran riqueza natural, especialmente en recursos forestales, y su población, de origen chiquitano, es rica en manifestaciones folklóricas.

● DIEZ MUNICIPIOS

Misiones Jesuíticas es un circuito que recorre las tierras bajas del oriente boliviano.

LAS MISIONES SE MUESTRAN AL MUNDO EN TODO SU ESPLENDOR

LEGADO DE RELIGIÓN Y ARTE. Las Misiones Jesuíticas de Chiquitos fueron declaradas Patrimonio de la Humanidad en 1990 por la Unesco.

+ datos

Entre 1696 y 1760, seis conjuntos de reducciones, o asentamientos de indios cristianizados, inspirados por las ciudades ideales de los filósofos del siglo XVI, fueron fundados por los jesuitas en un estilo que aunaba la arquitectura católica con las tradiciones locales.

Su nombre se debe a la región indígena donde los jesuitas españoles desarrollaron buena parte de la evangelización en la época de la Colonia, en los siglos XVI y XVII, por lo que en 1992 fue incluida en la lista de Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Unesco.

El recorrido de Misiones, donde se aprecia una gran riqueza cultural e histórica, está compuesto por diez pueblos: San Xavier, Concepción, San Ignacio, San Miguel, San Rafael, Santa Ana de Velasco, San

José de Chiquitos, Santiago, Santo Corazón y San Juan de Taperas, hoy en ruinas.

Las mayores atracciones de esta zona son sus iglesias, verdaderas joyas arquitectónicas cuidadas por pueblos que aún poseen interesantes manifestaciones culturales de la época misional, las cuales representaban la voz cristiana en medio de ese mundo salvaje.

El otro gran atractivo que tiene la zona es el Festival de Música Barroca y las fiestas religiosas de Semana Santa y Corpus Christi, que transportan a la época colonial porque las procesiones se desarrollan con vestimentas e instrumentos construidos por los propios habitantes de la región.



► **TURISMO**

Las misiones de Chiquitos, las únicas en funcionamiento y de una belleza única, fueron propuestas para formar parte de un tour que incluiría las ruinas de Paraguay, Brasil y Argentina.

Los templos de las Misiones Jesuíticas en Bolivia son los únicos de las reducciones evangelizadoras americanas que permanecen en pie y que aún cumplen una misión religiosa en este territorio.

Sus bailes, música, gastronomía y manifestaciones culturales, junto con otros atractivos naturales, deleitan el recorrido del circuito misional.

LA PRIMERA REDUCCIÓN

Las misiones de Chiquitos tenían en principio la denominación de “reducciones” porque su objetivo era reunir a todos los indígenas de costumbres nómadas en un solo lugar, formarlos bajo los preceptos de la religión cristiana e instruirlos en las artes.

Estas reducciones abarcaban gran parte de los territorios de los actuales departamentos del Beni y Santa Cruz, y son fácilmente reconocibles en la actualidad por cuanto llevan, en su totalidad, nombres de inspiración religiosa.

La primera de estas misiones fue la de San Javier, fundada en 1691 en homenaje a San Francisco Javier, principal seguidor de Ignacio de Loyola e iniciador de la labor misionera en las selvas sudamericanas.



+ datos

Los misioneros incentivaron a los lugareños a desarrollar sus habilidades en la agricultura y ganadería, fomentando las artes manuales, como el tejido, orfebrería, herrería, carpintería, escultura y pintura, y la construcción de instrumentos musicales.

En la actualidad, la Iglesia de San Javier, ubicada en la plaza principal, de acuerdo con los cánones urbanísticos del siglo XVII, luego de haber sido restaurada, muestra todo el esplendor del arte chiquitano, con sus monumentales columnas, su altar y sus

santos, enteramente labrados en madera de la región.

Rasgos típicos de la arquitectura chiquitana son los corredores bajo aleros sostenidos por columnas de “cuchi”, destinados a proteger del inclemente sol de la región o, por el contrario, de las torrenciales lluvias.



● MILENKA PARISACA

El departamento de Santa Cruz, conocido por su pujante desarrollo económico y su biodiversidad, también alberga una de las joyas arqueológicas más fascinantes de Bolivia: el Fuerte de Samaipata. Este majestuoso sitio arqueológico, declarado Patrimonio de la Humanidad por la Unesco en 1998, es reconocido por la piedra tallada más grande del mundo.

De acuerdo con datos del Viceministerio de Turismo, este impresionante sitio arqueológico está en el municipio de Samaipata, a 120 kilómetros de la ciudad de Santa Cruz, un tranquilo pueblo de arquitectura colonial y clima agradable. El nombre Samaipata, en quechua, significa “descanso en las alturas”, lo que refleja su ubicación a 1.650 metros sobre el nivel del mar.

Según los registros, la historia de Samaipata se remonta a la época de los chané, quienes habitaron la región aproximadamente en el año 300 d.C. Sin embargo, la llegada de los incas en el siglo XV transformó el sitio, convirtiéndolo en un centro administrativo y ceremonial. Los incas, expertos en arquitectura y planificación urbana, aprovecharon la importancia de Samaipata para reforzar su control sobre los territorios orientales de su imperio.

Entre sus principales atractivos destacan el Parque Nacional Amboró y el Fuerte de Samaipata.

TESTIGO MILENARIO

El Fuerte de Samaipata, aunque popularmente conocido como “El Fuerte”, en realidad no es una estructura militar. Se trata de un complejo ceremonial

EL FUERTE DE SAMAIKATA, LA PIEDRA TALLADA MÁS GRANDE DEL MUNDO

EN LO ALTO DE LOS VALLES CRUCEÑOS, una joya arqueológica combina historia, misterio y una impresionante obra arquitectónica tallada en roca.

de origen precolombino que fue utilizado por diversas culturas a lo largo de los siglos.

La pieza central de este impresionante sitio es una enorme roca de arenisca que mide aproximadamente 220 metros de largo por 60 metros de ancho. Lo que más fascina a los visitantes es, sin duda, esta inmensa piedra tallada que se encuentra en el corazón del Fuerte de Samaipata.

Esta monumental obra es la mayor escultura en roca del mundo y presenta intrincados diseños que han desconcertado a arqueólogos e historiadores durante décadas. Entre los grabados se pueden observar figuras de animales como jaguares y serpientes, así como patrones geométricos que algunos expertos creen que representaban constelaciones o símbolos religiosos.

El propósito exacto de estas tallas sigue siendo un misterio. Sin embargo, los estudios sugieren que la roca fue utilizada como un centro ceremonial por la cultura chané. Posteriormente, los incas también dejaron su huella, integrando el sitio a su

De acuerdo con datos del Viceministerio de Turismo, este majestuoso sitio arqueológico está en el municipio de Samaipata, a 120 kilómetros de la ciudad de Santa Cruz, un tranquilo pueblo de arquitectura colonial y clima agradable.

vasto imperio y utilizando la piedra como un lugar sagrado donde realizaban sus rituales.

PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD

El Fuerte de Samaipata no solo es un testimonio de las antiguas culturas que habitaron Bolivia, sino que también es un símbolo de la rica historia del país. En 1998, la Unesco lo declaró Patrimonio de la Humanidad, reconociendo su valor excepcional como sitio arqueológico.

Este reconocimiento ha sido clave para su protección y conservación, así como para atraer a turistas y estudiosos de todo el mundo.

Desde entonces, el Gobierno de Bolivia, a través del Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap), dependiente del Ministerio de Medio Ambiente y Agua, además del Viceministerio de Turismo, ha trabajado para preservar el Fuerte de Samaipata y garantizar que futuras generaciones puedan apreciar su grandeza.

El Fuerte de Samaipata es más que una piedra tallada, ▶



◀ Cataratas el Jardín de las Delicias, del Parque Nacional Amboró, en Santa Cruz.

► es un monumento que cuenta la historia de civilizaciones pasadas y de la rica herencia cultural de Bolivia. Al visitarlo no solo se observa una magnífica obra arquitectónica, sino que se siente el peso de siglos de historia y cultura.

Para quienes buscan una experiencia que combine arqueología, naturaleza e historia, Samaipata es, sin duda, un destino imperdible.

OTROS DESTINOS

Además del Fuerte de Samaipata, la región cruceña ofrece una amplia gama de actividades para los amantes de la naturaleza y la aventura. El cercano Parque Nacional Amboró, con su impresionante biodiversidad y sus exuberantes bosques, es otro de los grandes atractivos de la zona.

Este parque, que abarca más de 637.000 hectáreas, es el hogar de una increíble variedad de flora y fauna, incluyendo especies en peligro de extinción como el jaguar y el oso de anteojos.

Además del Fuerte de Samaipata, la región cruceña ofrece una amplia gama de actividades para los amantes de la naturaleza y la aventura. El cercano Parque Nacional Amboró, con su impresionante biodiversidad y sus exuberantes bosques, es otro de los grandes atractivos.

LA RUTA DEL CHE

Otro punto de interés histórico es la famosa Ruta del Che, que sigue los pasos del guerrillero Ernesto Che Guevara durante su última campaña en Bolivia. Esta ruta, que pasa por varios pueblos y lugares donde el Che y su grupo de combatientes lucharon contra las fuerzas bolivianas en 1967, es visitada por turistas de todo el globo que desean conocer más sobre este importante episodio de la historia contemporánea de América Latina.

La ruta termina en Vallegrande, donde el Che fue capturado y ejecutado. Cada año, miles de personas se congregan en este lugar para rendir ho-

menaje al guerrillero argentino y reflexionar sobre su legado ideológico.

CULTURA VIVA

Todos estos sitios son una puerta de entrada a la rica cultura de los valles cruceños. Las poblaciones han creado una cultura vibrante que se refleja en su música, danzas y gastronomía.

Entre los platos típicos se encuentran el locro de gallina, el majadito y el sonso, todos ellos elaborados con ingredientes frescos y locales. La comida de los valles cruceños es famosa por su sabor auténtico y por estar profundamente arraigada en las tradiciones agrícolas de la zona.



Santa Cruz festeja 214 años de su grito libertario



1. La plaza 24 de Septiembre es el espacio central de la ciudad, enmarcada por casonas con portales y la Catedral.

2. El Cambódromo, oficialmente

denominado Parque Lineal Mutualista, también conocido como corsódromo, es un paseo peatonal ubicado en la ciudad de Santa Cruz.

3. El majadito o majao es



3 **LA CIUDAD DE SANTA CRUZ DE LA SIERRA** fue fundada el 26 de febrero de 1561 por el español Ñuflo de Chaves, pero la fecha más recordada de la región y la que reúne todos los festejos cívicos es el 24 de septiembre, tiempo en que se liberó del yugo español, en 1810.



un plato típico de la gastronomía del oriente boliviano.

4. La Catedral Basílica Menor de San Lorenzo Mártir, conocida también como Catedral Basílica de San Lorenzo o Catedral Metropolitana de Santa Cruz de la Sierra.

5. El Cristo Redentor es un monumento que se encuentra en el segundo anillo y avenida Cristo Redentor.

6. Parque Regional Lomas de Arena, es un área protegida ubicada a 12 kilómetros sureste de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra.

7. Expocruz es la vitrina comercial más importante de Santa Cruz. Este evento ferial es el núcleo de negocios.

8. Danza típica en homenaje a Santa Cruz de la Sierra.

● REDACCIÓN CENTRAL

Cuatro parques nacionales y áreas naturales son los tesoros que cobija el departamento de Santa Cruz: el Parque Nacional Noel Kempff Mercado; el Área Natural de Manejo Integrado San Matías; el Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Amboró y el Parque Nacional de Otuquis.

NOEL KEMPPF MERCADO

El parque fue creado el 28 de junio de 1979. Es declarado inicialmente como Parque Nacional Huanchaca de Flora y Fauna, mediante el Decreto Supremo (DS) 16646. Tiene originalmente una superficie aproximada de 541.200 hectáreas.

El DS 24457 del 23 de diciembre de 1996 decreta la segunda ampliación de los límites del parque y el 13 de diciembre de 2000 el Parque Nacional Noel Kempff Mercado fue declarado Patrimonio de la Humanidad por la Unesco.

Los decretos establecen la prohibición de la ocupación de tierras, mediante asentamiento o dotaciones así como toda forma de aprovechamiento forestal, caza y pesca comerciales o deportivas.

Geográficamente, está ubicado al noreste del departamento de Santa Cruz. Tiene influencia territorial de la provincia Velasco en Santa Cruz de la Sierra y una pequeña parte de la provincia Iténez, en el Beni, en los municipios de San Ignacio de Velasco y Baures.

En el lugar hay actividades permitidas como la caminata por senderos, trekking, camping y canotaje, balneario en pozas, turismo de aventura, demostración artesanal, investigación científica y otras.

El clima es cálido tropical, con una precipitación pluvial anual promedio de 1.500 y 2.000 mestros sobre el nivel del mar.

ÁREA NATURAL SAN MATÍAS

El Área Natural de Manejo Integrado San Matías fue creada el 31 de julio de 1997 y es la segunda área protegida de interés nacional más grande en Bolivia.

“Se constituye en un atractivo turístico de gran valor, ya que alberga grandes concentraciones de aves acuáticas, mamíferos grandes y especies amenazadas como el pejichi, ciervo de los pantanos y londras, entre otros”, explica el Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap).

SANTA CRUZ ATESORA CUATRO PARQUES NACIONALES Y ÁREAS NATURALES

GRAN RIQUEZA NATURAL guardan los cuatro parques Noel Kempff Mercado, San Matías, Amboró y Otuquis. Bolivia tiene 22 parques nacionales y áreas protegidas.

+ datos

El Parque Nacional Noel Kempff Mercado es uno de los más grandes (1.523.000 hectáreas) y mejor conservados de la cuenca del Amazonas. “El parque ilustra la historia de la evolución a lo largo de 1.000 millones de años, desde el período Precámbrico. Además alberga poblaciones viables de vertebrados de gran tamaño en peligro de extinción en todo el mundo, una flora de 4.000 especies y más de 600 variedades de pájaros, destaca la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

AMBORÓ

El Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Amboró se encuentra al oeste del departamento de Santa Cruz. Fue creado para la protección de las áreas prístinas de gran biodiversidad. Protege importantes cuencas hidrográficas que proveen de agua a muchas comunidades del departamento, es una significativa fuente de vida. Goza de ecosistemas, recursos genéticos y especies de flora y fauna de gran importancia. Tiene una gran belleza paisajística de las serranías y formaciones geomorfológicas.

Fue creado el 20 de diciembre de 1973, como Reserva Nacional Teniente Coronel Germán Busch. En fecha 16 de agosto de 1984 cambia de categoría a Parque Nacional mediante el Decreto Supremo 20423.

OTUQUIS

El Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Otuquis se encuentra al sureste del departamento de Santa Cruz, provincias Cordillera y Germán Busch. El bloque Otuquis es el área más extensa y que involucra a los municipios de Puerto Suárez y Charagua.